

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 52 (1907)
Heft: 9

Titelseiten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 13.05.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

LE PATRIOTISME

ET

L'HISTOIRE DES GUERRES

A la veille d'une consultation électorale sur la réorganisation de nos forces militaires, nous voudrions demander à l'histoire des guerres quelques enseignements.

Quand nous disons histoire des guerres, il faut s'entendre. Il ne s'agit point de cette histoire qui se borne à l'énumération des hauts faits des souverains batailleurs et des grands capitaines. Au point de vue où nous nous plaçons, il importe assez peu de savoir quand et où l'ambition d'un conquérant trouva sa satisfaction par la sujétion de territoires nouveaux et par l'abaissement d'un pouvoir rival. Les guerres qui nous intéressent sont les guerres non des souverains mais des peuples, celles où les combattants donnèrent le spectacle d'une nation armée luttant pour soi-même.

De ces guerres-là, nous trouvons des exemples dans l'histoire des premiers Suisses, à Morgarten, à Sempach, et jusqu'aux guerres de Bourgogne ; puis, à la fin du XVIII^e siècle, dans la triste campagne qui consuma la ruine de l'ancienne Confédération. Nous trouvons d'autres exemples, caractéristiques, dans les guerres de la Révolution française, puis dans celles du Premier-Empire. La guerre franco-allemande de 1870-1871 nous fournira aussi le sien, et, tout récemment, celle des Russes contre les Japonais.

Où résida, dans toutes ces rencontres, le secret de la victoire et de la défaite ? C'est là ce que nous voulons déterminer. Nous entendons prouver que les peuples qui n'ont pas su consentir,